
Более 40 процентов экономически активного 
населения Свердловской области работают 
на предприятиях малого и среднего бизнеса
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ЭКОНОМИК А
Анна Чернобривцева

В Свердловской области количество са-
мозанятых за год выросло на 61 процент —  
регион досрочно выполнил плановый 
показатель 2024 года.

Большие шаги малого бизнеса

$83,4  
миллиона   

сумма экспортных 
контрактов, 

заключенных 
малым бизнесом 
при поддержке 

СОФПП

дым днем растет число тех, кто нашел свое 
дело и готов расширять его и для собственно-
го благополучия, и для развития региона.

• ЗАНЯТЬ СЕБЯ
В Свердловской области число само-

занятых достигло отметки в 182,2 тысячи 
граждан. Это на 61 процент, или 69 тысяч 
человек больше аналогичного показателя 
прошлого года, сообщили в Свердловском 
областном фонде поддержки предприни-
мательства. «Люди продолжают регистри-
роваться, потому что это удобный инстру-
мент. Простой в плане регистрации и об-
служивания. Падают на счет деньги, авто-
матически налог высчитывается.  
Со стороны Фонда мы не занимались по-
пуляризацией — люди сами пошли. Мы  
в 2022-м выполнили все показатели  
до 2024 года включительно. Область у нас 
очень активная и экономически разви-
тая», — сообщил «Уральскому рабочему» 
глава СОФПП Валерий Пиличев.

В 2022 году ежемесячно регистрировались 
около пяти тысяч самозанятых. Такой же пока-
затель был продемонстрирован годом ранее.

• УСКОРИТЬ ПРОЦЕССЫ
Для предпринимателей создают мо-

бильное приложение. С его помощью 
можно будет получить личную консуль-

Развитие малого и среднего бизнеса — 
стратегический для экономики реги-
она вопрос, основа благополучия 
огромного количества уральских се-

мей. «Сейчас в этой сфере трудится свыше 
40 процентов экономически активного на-
селения области. Необходимо активнее 
вовлекать малый и средний бизнес в про-
цессы импортозамещения, встраивать его 
в новые логистические и кооперационные 
цепочки. В приоритетном порядке оказы-
вать поддержку предприятиям в произ-
водственной сфере, высокотехнологич-
ном секторе и сельском хозяйстве. Это  
те отрасли, от которых сегодня зависит 
технологический и продовольственный 
суверенитет страны», — отмечал губерна-
тор Евгений Куйвашев.

Свердловские власти планомерно и ак-
тивно поддерживают предпринимателей.  
И показатели, которые демонстрирует этот 
сектор экономики, говорят о том, что с каж-

КРАТКО
 
#Паводок Восемь мостов в отдаленных  
районах Свердловской области освободят  
ото льда. Два из них обезопасят от повреж-
дений с помощью пил, а шесть — при помощи 
взрывчатки. В Управлении автомобильных 
дорог Свердловской области сообщили  
о начале распила льда вблизи деревни  
Решетникова в Слободо-Туринском районе  
и деревни Кальтюкова в Туринском округе. 
Обработка ледовых полей методом взрыва 
начнется в последнюю неделю марта в селе 
Туринская Слобода, на подъезде к деревням 
Барбашина и Макуй, вблизи села Жуковское,  
у деревни Галактионовка и села Липовское.

#Новоселье Детям-сиротам Карпинска 
вручили ключи от новых квартир. Новоселье 
отпраздновали 35 человек. Общая площадь 
квартир, приобретенных для детей-сирот  
в карпинской новостройке, составляет  
1,2 тысячи квадратных метров. На их возведе-
ние Фонд жилищного строительства направил 
84,8 миллиона рублей, в том числе 55,2 милли-
она из областного бюджета, 29,6 миллиона  
из федеральной казны. 

#Зоозащита Свердловские власти приняли 
порядок, который поможет эффективнее 
решать проблему с бездомными собаками. 
Согласно правилам отслеживать текущую 
ситуацию с бродячими животными должны 
муниципальные власти. К этой работе они 
могут активно подключать зоозащитные 
организации, волонтеров, управляющие 
компании и горожан. Эти данные будут акку-
мулироваться в департаменте ветеринарии. 
Специалисты ведомства смогут учитывать 
сведения о количестве маркированных и не 
имеющих бирки животных на улицах муни-
ципалитетов, о местах их обитания. Анализ 
позволит оперативно координировать рабо-
ту, снижая риски для людей.

#ЖКХ Лифты старше 25 лет должны быть 
заменены до 2025 года. Речь идет о почти 
3,5 тысячи лифтах в домах, жители которых 
перечисляют средства на капремонт на 
отдельные счета, а не в фонд капремонта. 
«Предложено при недостаточности средств на 
разовую оплату стоимости лифта использовать 
следующий механизм: ТСЖ или УК, заключив 
договор на замену лифтов, оплачивает только 
половину стоимости, а оставшуюся половину — 
ежемесячными платежами в течение пяти лет. 
Причем рассрочка платежа не приводит к уве-
личению стоимости работ», — отметил министр 
энергетики и ЖКХ Николай Смирнов.

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ НАЧАЛСЯ НАБОР ВОЛОНТЕРОВ 
ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ ВСЕРОССИЙСКОГО ГОЛОСОВАНИЯ ЗА ОБЪЕКТЫ БЛАГОУСТРОЙСТВА 

с 15 апреля по 31 мая 2023
Всероссийское онлайн голосование
за лучшие эскизы и дизайн-проекты 
благоустройства территорий

объекта 
в Свердловской 
области44Стань волонтером

Направь заявку на dobro.ru

Волонтеры 
• помогут жителям  

определиться с выбором
• расскажут об объектах-участниках
• предоставят возможность 

проголосовать через мобильное 
приложение
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 Симфонический хор Свердловской филармонии презентовал фестиваль «Рахманинов. 
Зримая музыка» на ступенях эскалатора центра «Эрмитаж-Урал». Фото: Борис Ярков

 В Екатеринбурге студенты вузов и колледжей провели флешмоб в честь 
воссоединения Крыма с Россией. Фото: Борис Ярков

 В Свердловской области успешно стартовал 
досрочный период сдачи ЕГЭ. Фото: Борис Ярков

 Евгений Куйвашев на заседании региональной антинаркотической комиссии призвал уделить особое внимание 
информационной и разъяснительной работе, лечению и реабилитации наркозависимых, выявлению и пресечению каналов 
распространения наркотических средств. Фото: све.рф

тацию и подать заявку на финансовую 
поддержку. Скачать приложение смогут  
в том числе пользователи iPhone,  
а App Store стал первой площадкой, где  
в тестовом режиме появилась разработка. 

«Мы с 2018 года серьезно цифровизиро-
вали все инструменты фонда. И создали не 
веб-версию сайта, а именно отдельное при-
ложение. Чтобы запустить его, пришлось 
провести внутреннюю подготовку: структу-
рировать базы, запустить Big Data и так да-
лее, — отметил Валерий Пиличев. — И если 
раньше, чтобы проверить объект залога, на-
пример автомобиль в Гарях, нашим сотруд-
никам нужно было выезжать в муниципа-
литет, теперь это сделать проще. Предпри-
ниматель, которому нужен заем, сможет са-
мостоятельно с помощью приложения сде-
лать фотографию машины и поставить гео-
локацию. А мы быстро проведем проверку».

После запуска приложения представи-
тели малого и среднего бизнеса получат до-
ступ на телефоне к финансовым и консуль-
тационным инструментам СОФПП.

• ПРИБЛИЗИТЬСЯ К ПОКУПАТЕЛЮ
В Екатеринбурге в ближайшее время 

еще в двух торговых центрах появятся  
бутики, где будет представлена продукция 
начинающих предпринимателей и самоза-
нятых. Сейчас свердловчане могут бесплат-
но выставить продукцию в ТРЦ «ВЕЕР 
Молл» в бутике «Имена» —  его резидентами 
уже стали 40 представителей малого и сред-
него бизнеса.

Это также один из востребованных ме-
ханизмов поддержки, созданный област-
ным фондом поддержки предприниматель-
ства. Валерий Пиличев подчеркнул, что со-
здание бутиков — хороший способ для ма-
лого и среднего бизнеса проверить, какая 
продукция пользуется спросом, и познако-
мить с товаром покупателей.

• ПРОДАВАТЬ В ЕВРОПЕ
Сельскохозяйственное предприятие 

из Байкаловского района уже год сотруд-
ничает с Польшей и Чехией, продавая  
за границу семена льна. Начинали ураль-
цы с 400 тонн семян льна (предприятие 
существует с 2011 года), в 2022 году урожай 
составил 2,5 тысячи тонн. Осваивать ино-
странные рынки предпринимателям при-
шлось из-за того, что в России нет круп-
ных заводов по переработке семян льна,  
а зарубежные компании интересуют боль-
шие объемы продукции — от тысячи тонн. 
По словам руководителя направления по 
внешнеэкономической деятельности ком-
пании «Восток» Елены Дорожкиной,  
Китай, например, может заключать кон-
тракты на десятки тысяч тонн.

При выходе на европейский рынок 
уральцам пришлось менять технологии 
производства и хранения льна — в ЕС ос-
новной акцент делается на экологичности 
продукта. Для сотрудничества с Китаем 
«Востоку» придется проработать вопросы 
логистики. «Сейчас партнеры сами забира-
ют наш товар, но в случае с Китаем мы 
должны поставлять зерно до складов», — 
объяснила Дорожкина. В планах предприя-
тия за пять лет увеличить объем производ-
ства и выращивать вдвое больше льна.

В 2022 году сумма контрактов, заклю-
ченных экспортерами при помощи Сверд-
ловского областного фонда поддержки 
предпринимательства, составила 83,4 
миллиона долларов. Основными партне-
рами, по словам директора организации 
Валерия Пиличева, являются страны СНГ. 
Он также подчеркнул, что сейчас власти 
прорабатывают вопрос возобновления 
сообщения с Китаем, которое пострадало 
из-за пандемии. Фото: све.рф

 Прервалась беспроигрышная серия «шмелей»  
из 16 игр — «Урал» уступил московскому 
«Динамо». Фото: Борис Ярков



перспектива / национальные проекты

106     
центров     

образования 
естественно-

научной  
и технологической 
направленности 
«Точка роста» 

открылось  
в 2022 году

КРАТКО

#Умницы и умники В финал регионального 
этапа всероссийской олимпиады «Умницы  
и умники» вышли 30 свердловских школь-
ника. Всего в отборе участвовало 70 юных 
уральцев. Очный финальный этап пройдет  
в мае в Екатеринбурге, по его итогам будет 
выбрано три победителя. Они получат  
по 100 тысяч рублей от Фонда Михаила 
Шелкова и бесплатно поедут на съемки 
ТВ-программы в Москву. Поступившие после 
олимпиады в МГИМО свердловчане будут по-
лучать ежемесячную специальную стипендию 
50 тысяч рублей.

#Конкурс Российская организация детей  
и молодежи «Движение первых» продолжает 
прием заявок на участие во Всероссийском 
проекте «МедиаПритяжение». В нем  
могут принять участие школьники, студенты, 
педагоги и родители. Им предстоит создать 
медиапродукт по одному из предложенных 
направлений. Для авторов самых инте- 
ресных работ предусмотрены стажировки  
на телеканалах, радиостанциях и в информа-
ционных агентствах. Заявки принимаются  
до 20 апреля.

#Отдых Уже в конце марта в Свердловской 
области откроется 300 детских оздорови-
тельных лагерей. Во время весенних каникул 
в них отдохнет более 24 тысяч школьников. 
Ожидается, что к началу лета в регионе 
заработает 1297 лагерей, в которые будут 
приняты 440 тысяч детей. На организацию 
оздоровительной кампании из областного 
бюджета выделено более двух с половиной 
миллиардов рублей. Фото: Борис Ярков

#Малыши Десять детских садов Свердлов-
ской области получат гранты на покупку 
специального обучающего оборудования 
благодаря региональной программе «Ураль-
ская инженерная школа». В список вошли 
детские сады Камышлова, Екатеринбурга, 
Красноуфимска, Каменска-Уральского,  
Полевского, Новоуральска и Рефтинского. 
Гаджеты у малышей появятся уже к новому 
учебному году.

#Доброшкола Еще четыре школы  
Свердловской области, где обучаются дети  
с особенностями развития, в этом году 
станут участниками проекта «Доброшкола». 
К 1 сентября в екатеринбургской школе №2, 
Ачитской, Байкаловской школах-интернатах 
и школе в Ирбите будет проведен ремонт 
мастерских, кабинетов и студий дополни-
тельного образования. Кроме того, в учебных 
заведениях установят новое учебное и кор-
рекционно-развивающее оборудование.

#Стандарт Российские начальные школы  
с 1 сентября 2023 года перейдут на единую 
общеобразовательную программу. По фе-
деральным стандартам начнут преподавать 
русский язык, литературу, историю, обще-
ствознание, географию и основы безопасно-
сти жизнедеятельности. Также в течение пяти 
лет предполагается замена старых учебников. 

ОБРАЗОВАНИЕ
Ольга Федорова

Больше практики: как изменится 
подход к образованию  
в Год педагога и наставника

В начале марта Владимир Путин 
официально дал старт Году педагога 
и наставника. Глава государства от-
метил, что сегодня важно привлечь 
особое внимание к профессии учителя и 
нарастить потенциал образовательной 
системы — от детских садов до вузов. 

В течение года по всей стране будут ре-
ализовываться масштабные проекты, 
нацеленные на поддержку педагогов. 
В планах не только решение социаль-

ных проблем учителей, но и проведение 
конкурсов, форумов, строительство новых 
школ и образовательных центров.

• УЧИТЬ — ПРЕСТИЖНО
Что касается региональной повестки, то 

на оргкомитете по подготовке и проведе-
нию Года педагога губернатор Евгений Куй-
вашев поставил задачу решить и системные 
вопросы, существующие в сфере образова-
ния Среднего Урала. «Нам необходимо 
улучшить условия труда работников обра-
зования, обеспечить рост их профессио-
нальных компетенций, добиться притока 

молодых специалистов в школы и коллед-
жи. Выработать новые стимулы для повы-
шения престижа профессии. А самое глав-
ное, у нас есть возможность, основываясь на 
опыте предшественников, совершенство-
вать и укреплять лучшие педагогические 
традиции», — сказал глава региона.

Всего в области запланировано 150 раз-
личных мероприятий. В частности, весной 
в Екатеринбурге пройдет Всероссийский 
фестиваль профессиональной ориентации, 
а в конце года — международный форум 
педагогических династий «Диалог поколе-
ний», а также открытие скульптуры, посвя-
щенной первому учителю.

• БЛИЖЕ К СТАНКУ
Каким должен стать конечный резуль-

тат этой большой работы? В первую оче-
редь — укрепившаяся экономика. Как от-
метила заместитель министра экономики 
и территориального развития Свердлов-
ской области Татьяна Гладкова, в совре-
менных условиях «экономика может стать 
по-настоящему конкурентоспособной, 
только имея эффективную систему вос-
производства квалифицированных кад-
ров». На сегодняшний день наиболее остро 
эта проблема стоит с рабочими специально-
стями. Помимо различных мероприятий, 
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« 
Подготовка 
квалифи-

цированного 
врача — дело  
не быстрое. 
Но проблему 

надо 
решать,  
и откры-
тие меди-

цинских 
классов —  

один из 
вариантов 

этого 
решения»

Евгений Куйвашев, 
губернатор 

«Современное 
наставничество —  
это передача навыков 
между теми, кто ими 
лучше овладел»
Помочь определиться школьникам  
с будущей профессией сегодня помога-
ют по разным направлениям. Чаще 
всего, мы слышим о естественно- 
научных проектах, практиках 
на промышленном производстве. 
И мало что знаем о том, где же 
специальность помогают выбирать 
будущим учителям. Как происходит 
работа в этом направлении, рас-
сказала ректор Уральского государ-
ственного педагогического универси-
тета Светлана Минюрова. 

В Свердловской области открыто 
уже 112 психолого-педагогиче-
ских классов, где обучается боль-
ше тысячи детей. На занятиях 

школьники знакомятся с такими дис-
циплинами, как «Введение в профес-
сиональную деятельность педагога», 
«Я — лидер: стратегии успеха», «Осно-
вы межкультурной коммуникации», 
«Информационная культура педаго-
га». Обучение в таких классах помогает 
ребятам поступить в педагогический 
колледж, а затем и в наш университет. 

Сегодня у нас формируется поколе-
ние преподавателей. Кроме привычно-
го стремления развиваться и узнавать 
новое, они сами обладают компетенци-
ями, которыми могут поделиться с пе-
дагогами старшего поколения. Нынеш-
ние студенты прекрасно владеют циф-
ровыми инструментами, включаются 
в медиаобучение. Их навыки позво-
лили нам организовать реверсивное 
наставничество — когда студенты пе-
редают свои цифровые навыки воз-
растным учителям. Мы запустили 
этот проект в пандемию, и он нам 
очень помог справиться с вызовами 
времени. Современное наставниче-
ство — это ведь уже не передача знаний 
от старшего к младшему, а трансляция 
навыков теми, кто ими лучше овладел. 
В разных областях наставники могут 
меняться местами, и важно, чтобы че-
ловек любого возраста смог принять 
новый формат обмена опытом.

Привычное наставничество у нас 
остается во время начала работы  
в школе молодого специалиста. Одно 
дело — знания и навыки, полученные  
в вузе, и совсем другое — реальная,  
живая работа, где появляются свои осо-
бенности и тонкости, в которых может 
помочь разобраться только опытный 
педагог. Например, работа с родителя-
ми. Да, мы обучаем в университете как 
проводить собрание, классные часы  
и так далее. Но родители очень разные, 
и нужен опыт, чтобы найти ко всем 
подход. Поэтому когда в школу прихо-
дит молодой учитель, к нему прикре-
пляют старшего, опытного педагога.

АКЦЕНТ

Светлана Минюрова   
Ректор Уральского государственного 
педагогического университета  
  

открытия центров подготовки, модерни-
зации мастерских, решать проблему вла-
сти намерены и с помощью программ на-
ставничества.

«При подготовке кадров важную роль 
играет ведь не просто количество заня-
тий, а какие конкретно знания, умения  
и навыки приобретет учащийся, какими 
квалификационными компетенциями он 
будет владеть, выходя на рынок труда.  
И здесь проводником в профессию явля-
ется мастер. Именно он формирует про-
фессиональные умения и навыки на осно-
ве тех знаний, которые ребята получают  
в процессе обучения», — пояснила Татьяна 
Гладкова.

У Свердловской области в этом на-
правлении большой потенциал. При сред-
нем показателе по стране преподавате-
лей-мастеров с опытом работы на пред-
приятиях не менее пяти лет — 4,79 про-
цента, на Среднем Урале этот показатель 
равен 8,8 процента.

Помогает в осознанной профориента-
ции и дополнительное образование.  
В 2022 году в 54 муниципалитетах области 
открылось еще 106 центров образования 
естественно-научной и технологической 
направленности «Точка роста». Как неод-
нократно отмечал Евгений Куйвашев,  
в первую очередь центры открываются  
в отдаленных территориях, чтобы воз-
можность узнать новое получали не толь-
ко дети из крупных городов.

• БЕЛЫЕ ХАЛАТЫ
Новый подход к образованию поможет 

решить и другую острую кадровую про-
блему — нехватку медиков. Пандемия по-
казала, что здравоохранению необходимо 

дополнительная поддержка от государ-
ства. Помимо выплат и специальных про-
грамм нужно менять подход к обучению 
будущих врачей. Так, в этом году в школах 
Свердловской области будут отрыты но-
вые медицинские классы. Сейчас такие 
классы работают в 22 учебных заведениях, 
а к 2025 году их количество должно до-
стичь 50. Таким образом, в регионе поя-
вится целая сеть школ, где дети будут 
углубленно изучать химию и биологию.
«На протяжении последних лет мы си-
стемно подходим к решению кадровой 
проблемы в здравоохранении. Действуют 
программы целевого набора в медицин-
ские образовательные учреждения, про-
граммы „Земский доктор“ и „Земский 
фельдшер“. Молодые специалисты полу-
чают подъемные, жилищные сертифика-
ты, компенсации за аренду жилья. Тем не 
менее кадровый дефицит в здравоохране-
нии сохраняется. Понятно, что процесс 
подготовки квалифицированного врача — 
дело не быстрое. Но проблему надо  
решать, и открытие медицинских классов —  
один из вариантов этого решения», —  
отметил Евгений Куйвашев.

• А ПОГОВОРИТЬ?
Еще одним важным направлением  

в развитии современного образования 
стал акцент на психолого-педагогической 
работе. Причем не только с детьми, но и с 
родителями. В 2023 году благодаря регио-
нальному проекту «Современная школа» 
нацпроекта «Образование» в Свердлов-
ской области создано восемь специализи-
рованных служб. Узнать больше о разви-
тии, воспитании, обучении и социализа-
ции детей родители могут бесплатно в го-
родах, приведенных ниже. Чтобы полу-
чить консультацию, нужно оставить заяв-
ку на сайте учреждения.

ЕКАТЕРИНБУРГ
• Уральский государственный педагоги-
ческий университет (ул. 8 Марта, 75)
• школа №140 с углубленным изучением от-
дельных предметов (пр. Решетникова, 10)
• гимназия №70 (ул. Серова, 10)
• детский сад №13 (ул. Крауля, 85а)
• детский сад №460 (ул. Ильича, 50б)

НОВОУРАЛЬСК
• Центр диагностики и консультирования 
для детей, нуждающихся в психолого-пе-
дагогической и медико-социальной помо-
щи (ул. Ленина, 87)
• детский сад «Росток» (ул. Победы, 28б)

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ
• Центр психолого-медико-социального 
сопровождения (ул. Уральская, 43). Фото: Борис Ярков

В планах на Год педагога — решение социальных проблем учителей, проведение 
конкурсов, форумов, строительство новых школ. Фото: све.рф
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три в одном / только полезная информация
ОБЪЯСНЯЕМ.РФ 

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Когда школьники будут сдавать ЕГЭ в 2023 году?
Основной период сдачи главного экзамена 
выпускников пройдет с 26 мая по 20 июня. 
• 26 мая — география, литература, химия;
• 29 мая — русский язык;
• 1 июня — математика базового и профильного 
уровней;
• 5 июня — история, физика;
• 8 июня — обществознание;
• 13 июня — иностранные языки (кроме раздела 
«Говорение»), биология;
• 16–17 июня — иностранные языки — «Говорение»;
• 19–20 июня — информатика.
С 12 по 19 апреля и с 22 июня по 1 июля сдать 
единый госэкзамен смогут те, кто получил 
неудовлетворительную оценку по одному из 
обязательных предметов, пропустил экзамен 
по уважительной причине, сдавал в этот день 
ЕГЭ по другому предмету, так как даты совпали, 
подавал апелляцию о нарушении на экзамене 
и его требования удовлетворили, списывал или 
нарушил другие правила экзамена.

Куда уходит мусор

Анна Чернобривцева

Как происходит разделение бытовых от-
ходов на фракции и насколько увеличится 
количество контейнерных площадок для 
раздельного сбора мусора?

ЭКОЛОГИЯ

Ежедневно на мусоросортировочный 
комплекс «Широкореченский» приез-
жают около 80 мусоровозов, которые 
собирают отходы из Чкаловского,  

Ленинского, Академического и части 
Верх-Исетского районов Екатеринбурга. 
Примерно 7-8 процентов из них идут на пе-
реработку. Чтобы увеличить объем сорти-
руемого мусора, предприятие «Спецавтоба-
за» (оператор по обращение с отходами) пла-
нирует в 2023 году на треть увеличить коли-
чество контейнерных площадок, на кото-
рых жители смогут сортировать мусор.  
В результате только в Екатеринбурге их 
станет 2,7 тысячи. Возможность разделять 
мусор по фракциям есть и у жителей 15 му-
ниципалитетов, где обустроены 2,2 тысячи 
площадок со специальными баками.

• ПОЛЕЗНОЕ БЕРЕМ, 
«ХВОСТЫ» ПРЯЧЕМ
«Какая сортировка мусора, если все  

в итоге сваливается в одну кучу?» — наверно, 
это один из самых распространенных во-
просов, который задают свердловчане, глядя 
на контейнеры для раздельного сбора отхо-
дов. Тем более что не в каждом дворе есть 
сетки для пластика или специальные баки.

«Широкореченский» мусоросортировоч-
ный комплекс работает с 2011 года. На улице 
находится мусороперегрузочная станция, 
куда и приезжает спецтранспорт — с этого 
момента начинается процесс сортировки. 
Затем из машин выгружают содержимое. 
Часть мусора отправляется на линию — поч-
ти три тысячи контейнеров ежедневно,  
а «хвосты» — то, что не перерабатывается, 
вывозится на полигон. «Ежесменно мы  

принимаем около пятисот тонн отходов. Мы 
работаем 24 часа — без выходных. Количество 
сотрудников в смену — 90 человек, — расска-
зывает заместитель начальника МСК «Ши-
рокореченский» Дмитрий Альмухамедов.

На первом этапе трудятся два сорти-
ровщика. Их задача — убрать крупногаба-
ритные отходы: покрышки или доски, ко-
торые могут повредить оборудование.  
В самом здании комплекса находятся две 
линии, где мусор отбирают вручную 64 че-
ловека. По словам директора «Спецавтоба-
зы» Натальи Зубовой, делят отходы на  
19 фракций. В зависимости от сезона могут 
еще отобрать до девяти видов. На предва-
рительной сортировке рабочие отделяют 
пленку микс, стеклобой белый и коричне-
вый. На линии основной сортировки отби-
рается наибольшее количество фракций,  
в том числе ПЭТ-бутылка светлая и темная, 
картон, бумага, канистры и бутылки  
из-под бытовой химии. Консервные банки 
и другой металл собираются при помощи 
магнитного сепаратора, который из потока 
мусора притягивает нужные предметы.  
Затем сотрудники досортировывают их.

«Это классическая сортировка мусора. 
Здесь не применяется роботизированная 
система, но вместе с тем этот комплекс по-
зволяет отбирать до восьми процентов по-
лезной фракции, которая попадает во вто-
ричное использование», — пояснил испол-
нительный директор по вопросам регио-
нального оператора Дмитрий Осокин.

• ТОРГОВЛЯ ОТХОДАМИ
Полезный отсортированный мусор от-

правляется под пресс, где он превращается 
в кипу. Каждый понедельник на площадке 
проходит аукцион, где предприятия со всей 
России торгуются за нужные им отходы.  
По данным Осокина, за месяц продано  
170 тонн стеклобоя бесцветного, 120 тонн 
макулатуры первого сорта, которую можно 
пустить в пищевую переработку, 98 тонн 
ПЭТ-бутылки. А вот так называемых бога-
тых фракций, как медь и алюминий,  
до «Спецавтобазы» доходит меньше — они 
попадают на серый рынок.

Цена за отходы может варьироваться 
от полутора до 200 рублей за килограмм. 
Например, металлы — самый дорогой то-
вар, а за стекло много не дают. Есть еще 
нюанс, например, в какую погоду вывози-
ли мусор. Так, стоимость сухого и мокрого 
картона и бумаги будет отличаться.

• ЧЕМПИОНЫ СОРТИРОВКИ
Регоператор, который отвечает за Вос-

точный управленческий округ, обслуживает 
около 30 свердловских муниципалитетов. Как 
сообщила Наталья Зубова, лучше всего мусор 
сортируют в Реже, поселке Пышма и Акаде-
мическом районе Екатеринбурга. Также 
«Спецавтобаза» проводит морфологический 
разбор, чтобы узнать, что выбрасывают 
уральцы. Эта информация может быть ис-
пользована при создании будущих объектов 
сортировки отходов. «Сейчас больше всего 
стекла, если судить по массе. Если смотреть 
по пластику, то это белая и прозрачная 
ПЭТ-бутылка. Зеленой и коричневой — мень-
ше в два раза. С 2019 года по настоящее время 
минимум в два раза возросло количество не-
перерабатываемого тетрапака. Раньше было 
0,5 процента, сейчас может доходить и до по-
лутора процентов», — поделился инженер- 
эколог ЕМУП «Спецавтобаза» Илья Ковригин.

К 2030 году через мусоросортировку 
должны проходить все отходы, образуемые 
на территории города, а доля перерабатыва-
емого вторсырья должна составлять не ме-
нее половины. Чтобы приблизиться к этой 
цели, в регионе с 2019 года внедряется ком-
плексная система обращения с ТКО. В 2022 
году на ее развитие областной бюджет на-
правил 168,2 миллиона рублей. Фото: Борис Ярковф
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Что нужно знать об авиаперелетах с детьми?
Рассказываем мамам и папам, как подготовиться 
к полету, что следует взять на борт, а что выдаст 
сам перевозчик. Дети до двух лет по России 
обычно могут летать бесплатно, а при поездке  
за рубеж — по льготному тарифу, со скидкой  
до 90 процентов. Полетит ребенок у вас  
на руках. На взлете и при посадке малыша 
нужно пристегнуть детским ремнем —  
его обязательно выдадут на борту. Летите  
с двумя детьми до двух лет? Тогда для одного 
ребенка придется выкупить место. Не забудьте 
взять с собой автокресло. Важно: подойдет  
не каждое — проверьте, прошло ли устройство 
сертификацию для самолета.
Дети младше пяти лет не могут путешество-
вать без родителей или опекунов. Дети от 
пяти до 12 лет могут полететь самостоятельно 
при одном условии — за ними будет присма-
тривать сотрудник авиакомпании. Услуга со-
провождения платная. Из России несовершен-
нолетний ребенок сможет вылететь только  
с родителями или опекунами. Исключение —  
дети старше 12 лет. Их можно отправить  
за границу и без взрослых. Для этого нужно 
оформить у нотариуса разрешение на выезд 
от одного из родителей. 

На какой доход надо подавать налоговую 
декларацию самостоятельно?
Подавать декларацию о доходах — обязанность 
каждого россиянина. Если вы получаете офи-
циальную заработную плату, налог списывается 
автоматически, и указывать в декларации этот до-
ход не нужно. Обязательно необходимо указать: 
• доход с продажи недвижимого имущества; 
• подаренное неблизкими родственниками 
имущество: машину, жилье, ценные бумаги; 
• доход от услуги, оказанной другому человеку 
или организации, которые не являются налого-
выми агентами;
• выигрыш от лотерей, азартных игр;
• доход от зарубежных источников, в том числе 
от иностранных ценных бумаг;
• доход самозанятых и лиц, занимающихся 
частной практикой, например, адвокатов или 
нотариусов.
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Арина Потапова

Почти 360 миллионов рублей направлено 
на дооснащение реабилитационных 
отделений на Среднем Урале.

МЕДИЦИНА

«Я после инсульта не могла ни руку 
поднять, ни ногу на кровать закинуть, — 
рассказывает пациентка отделения реаби-
литации в Каменске-Уральском. — Сейчас 
я уже неделю занимаюсь, и результаты 
очень хорошие. Мне делают разные виды 
массажа, проводят суставную и дыхатель-
ную гимнастику, физиолечение, занима-
ются со мной на тренажерах. Например, 
аппарат с биологической обратной связью 
помогает разрабатывать мелкую мотори-
ку и восстанавливает функции руки».

В 2023 году отделения круглосуточного 
и дневного стационаров Каменска-Ураль-
ского приобретут более 70 наименований 
техники. В перечень оборудования для ре-
абилитации входят массажные столы, ку-
шетки, кресла, тренажеры, вертикализато-
ры, стимуляторы, передвижные системы и 
другие комплексы для восстановления па-
циентов на разных этапах реабилитации.

С помощью профессиональных трена-
жеров и других технических средств 
уральские специалисты по реабилитации 
поэтапно восстанавливают пациентов по-
сле инфарктов, инсультов, заболеваний 
центральной нервной системы, операций, 
травм и других жизнеугрожающих состоя-
ний. Задача врачей — помочь свердловча-
нам адаптироваться к дальнейшей полно-

Свердловским пациентам помогают пройти путь 
от реанимации до полного восстановления

640   
единиц   

техники получат 
больницы  

для реабилитации 
пациентов 

ценной жизни, вновь научить их бытовым 
навыкам. Занятия начинаются с периода 
ранней реабилитации в условиях реани-
мации и продолжаются до полного восста-
новления, когда пациент способен зани-
маться самостоятельно.

В 2023 году шесть медицинских орга-
низаций Свердловской области получат 
современное оборудование для восста-
новления здоровья и реабилитации на 
359,2 миллиона рублей. Программа доос-
нащения включает в себя 14 реабилита-
ционных отделений в Уральском инсти-
туте травматологии и ортопедии, в сана-
ториях «Руш» и «Озеро Чусовское», в го-
родских больницах Каменска-Уральско-
го, Асбеста и Екатеринбурга. Для них за-
купят в общей сложности 640 единиц ме-
дицинских изделий. Фото: Борис Ярков

Смертность от туберкулеза в Свердловской области 
достигла исторического минимума

Ирина Ульянова

24 марта отмечается Всемирный 
день борьбы с туберкулезом. Он был 
учрежден ВОЗ в 1982 году, спустя ровно 
сто лет после того, как немецкий 
ученый Роберт Кох выявил возбудитель 
туберкулеза, названный палочкой Коха.

ЗДОРОВЬЕ

Медики Областного медицинского 
центра фтизиопульмонологии и ин-
фекционных заболеваний подвели 
итоги своей работы за 2022 год.  

В регионе отмечено снижение смертности 
от туберкулеза на 23,3 процента. По итогам 
прошлого года она составила 5,6 случаев на 
сто тысяч населения против 7,3 в 2021 году. 
И если показатели 2021 года были отме- 
чены специалистами как исторический  
минимум за всю историю наблюдений  
за болезнью, то результаты 2022 года гово-
рят о новом достижении.

Устойчивая позитивная тенденция  
к снижению основных эпидемических по-
казателей, характеризующих ситуацию по 
туберкулезу, сохраняется в регионе по-
следние лет десять, отмечают специалисты 
ОКМЦ ФИЗ. Это стало возможно благодаря 
противотуберкулезным мероприятиям по 
программе «Стратегия развития здравоох-
ранения в Свердловской области».

В 2022 году зарегистрировано 2211 слу-
чаев туберкулеза, это на 4,8 процента боль-

«Жизненно 
необходимый груз» 
Высокоточное медицинское оборудо-
вание отправлено перинатальному 
центру подшефного донецкого города 
Макеевка. Больница получит аппара-
туру, которая позволит качественно 
и своевременно оказывать помощь 
новорожденным и роженицам. 

«Это очень важный груз, потому 
что мы отправляем медицинское 
оборудование для перинатального 
центра Макеевки — нашей подшеф-
ной территории, которой мы серьез-
но помогаем. Это жизненно необхо-
димый груз, который будет спасать 
жизни и поможет повысить эффек-
тивность оказания медицинской по-
мощи», — заявил заместитель губер-
натора Павел Креков, добавив, что 
регион уже длительное время прини-
мает жителей Макеевки в лечебных 
учреждениях для оказания им высо-
котехнологичной помощи.

В партии из 118 единиц оборудо-
вания — инкубаторы для выхажива-
ния недоношенных детей, современ-
ные открытые реанимационные си-
стемы для новорожденных. Клини-
ко-диагностическая лаборатория 
получит микроскопы и биохимиче-
ские анализаторы, которые позволят 
качественно и быстро выполнять ис-
следования, а также расширят пере-
чень и сократят время проводимых 
исследований. Также в гуманитар-
ный груз вошли весы и кровати для 
новорожденных, аппараты искус-
ственной вентиляции легких и дру-
гое оборудование.

В горбольницу №2 Макеевки от-
правлено более 60 единиц оборудова-
ния, в том числе биохимические ана-
лизаторы и набор реагентов для лабо-
ратории, приборы для операционного 
блока и медицинская мебель. 

«Мы плотно взаимодействуем с 
администрацией Макеевки. Там был 
наш представитель, который детально 
оценил ситуацию на месте, заплани-
ровал, что необходимо в первую оче-
редь для работы в операционной, реа-
нимации. С кадрами там все достаточ-
но неплохо, но тем не менее мы при-
глашаем к себе на обучение врачей: 
составлен-план-график, по которому 
они будут обучаться», — сказал ми-
нистр здравоохранения Свердловской 
области Андрей Карлов.

Научатся  пользоваться новой ап-
паратурой макеевские специалисты 
смогут на базе перинатального центра 
Свердловской областной детской кли-
нической больницы — стажировка за-
планирована на апрель.

На сегодняшний день Средний 
Урал — один из регионов-лидеров Рос-
сии по объему отправленной на Дон-
басс гуманитарной помощи.

ЗАБОТА

ше предыдущего года: из-за отмены ко-
видных ограничений в прошлом году уве-
личился охват населения профилактиче-
скими осмотрами.

Раннему выявлению заболевания спо-
собствует организация работы уникальной 
для Свердловской области службы пере-
движных рентгенологических комплексов 
ОКМЦ ФИЗ. Так, за год более 156 тысяч чело-
век прошли обследования на этих передвиж-
ных флюорографах, выявлено 39 случаев ту-
беркулеза, 41 — онкологии легких и 413 — 
прочие патологии органов дыхания (пнев-
монии, пневмотороксы и др.). При этом рас-
пространенность туберкулеза в Свердлов-
ской области снизилась на 7,2 процента.

В 2023 году фтизиатрическая служба ре-
гиона отмечает 100-летний юбилей. Фото: све.рф

156    
тысяч 
человек   

прошли 
обследование  

на передвижных 
флюорографах 
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Екатеринбург готовится к юбилею. Подарки на 300-летие уральская столица начинает получать уже сейчас.  
И среди них не только масштабные и дорогостоящие проекты, но и небольшие «сувениры», появляющиеся на улицах 
мегаполиса. Например, арт-объект из смартфонов горожан, который появился в Верх-Исетском районе.
«ВИЗМУТ» создали Мария Плаксина и Егор Ефремов, представляющие художественное объединение «Хо Гуй». 
И более сотни горожан, которые на мастер-классах сделали 365 хроноглифов — глиняных «скриншотов» своих 
телефонов. Название работы отсылает к микрорайону ВИЗ, где находится крупнейший металлургический завод. 
Мут — имя египетской богини, покровительницы материнства.
«Мы попытались остановить мелькающее время на экранах мобильных устройств. Для этого потребовался 
настоящий промысел: найти технологию переноса цифрового изображения на глиняную поверхность. Подсказка 
пришла из древности — прокатные цилиндрические печати, распространенные в Шумерской цивилизации», — 
рассказали авторы проекта.
Основа инсталляции — из листовой горячекатаной стали. По задумке авторов, металл будет «дозревать», покрываясь 
ржавчиной в уличной среде. А на экранах можно увидеть, например, популярные у туристов скалы «Семь братьев» 
и озеро Шарташ. За каждым хроноглифом стоит история его автора. В ближайшее время рассказы горожан будут 
опубликованы на сайте проекта «ЧО». Фото: Борис Ярков

В ГОРОД А Х

#Сухой Лог Чествование работников сферы 
бытовых услуг прошло в Свердловской 
области. Награды получили лучшие предста-
вители отрасли. Среди тех, кто взял на себя 
часть забот уральцев, Людмила Рычкова — 
индивидуальный предприниматель,  
владелица салона красоты «Елизавета»  
в Сухом Логу. Всего в регионе в сфере  
бытового обслуживания населения трудятся 
более 50 тысяч человек. В прошлом году  
они оказали бытовых услуг на сумму более 
40 миллиардов рублей — по этому показате-
лю Свердловская область является лидером 
среди регионов УрФО. Наиболее востребо-
ванными среди уральцев стали услуги  
по строительству и ремонту жилья, техобслу-
живанию и ремонту автомобилей.

#Краснотурьинск В планах по развитию 
территории индустриального парка «Бого-
словский» — реализация проекта «Красно-
турьинск-Полиметалл». Запуск производства 
позволит создать 350 новых рабочих мест. 
Сегодня в числе резидентов уже работает 
предприятие по ремонту газотурбинных 
двигателей и передвижных автоматизиро-
ванных электростанций «КапРемМоторс», 
которое полностью перешло на отечествен-
ные комплектующие при выпуске продукции. 
Компания «Лескомразвитие» — структурное 
подразделение крупнейшего в мире произ-
водителя палочек для мороженого Kingsun 
Development Co — поставляет всю продукцию 
на экспорт, в планах расширение производ-
ственных мощностей и запуск новой произ-
водственной линии. 

#Верхняя Пышма До конца 2023 года  
в эксплуатацию сдадут школу на 1135  
учеников. На строительство объекта по 
схеме государственно-частного партнер-
ства губернатор Евгений Куйвашев добился 
федерального софинансирования. Кроме того, 
чтобы стимулировать бизнес строить школы 
и детские сады, принято решения освободить 
инвесторов на пять лет от уплаты налога  
на имущество. Чтобы воспользоваться префе-
ренцией, предприятие должно вложить  
в строительство школ не менее 200 миллионов 
рублей, детсадов — не менее 100 миллионов. 
Второе важное условие — количество создан-
ных мест в школах должно быть не менее  
100, в детских садах — от 50.

#Каменск-Уральский Уральские колледжи 
готовы принять более двух тысяч студентов 
для обучения по новой программе «Профес-
сионалитет». Заказчиками обучения выступа-
ют промышленные предприятия, а студенты 
получают практическую подготовку под запрос 
конкретного производства и гарантированное 
трудоустройство на предприятие после выпу-
ска. Учебной базой проекта в Каменске-Ураль-
ском выступает политехнический колледж,  
а в числе предприятий-партнеров — РУСАЛ  
и Синарский трубный завод.

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

Верхотурье станет настоящим духовным центром Урала, когда 
в городе будет комфортно не только туристам и паломникам, но и 
жителям. Поэтому губернатор Евгений Куйвашев во время визита в 
старейший город Свердловской области поставил ряд задач по раз-
витию территории: необходимо интенсивнее повышать инвести-
ционную привлекательность Верхотурья, оказывать более дей-
ственную поддержку малому и среднему бизнесу, уделить особое 
внимание решению проблем в коммунальной сфере, улучшению 
качества местных дорог.

В плане развития Верхотурья актуализация перечня туристиче-
ских маршрутов, взаимодействие с туроператорами, ремонт здания 
гостиницы «Соболь». К 1 октября 2023 года должно завершиться стро-
ительство спортивного ядра «Олимп», до конца года планируется  
 капитально отремонтировать здания Кордюковской, Дерябинской, 
Прокоп-Салдинской школ и школы №2, тира в спортивной школе.

Запланированы капитальные ремонты дорог, проектирование 
и ремонт автомобильного моста через реку Туру в село Меркушино, 
строительство дорог в новых жилых районах Спортивный и Новый 
Восточный, южного обхода Верхотурья. Уже начато благоустрой-
ство территории у Центра культуры, а в 2024 году начнутся измене-
ния на гостевом маршруте: реконструкция набережной пруда Кала-
чик и общественной территории по улице Советской. Фото: Дмитрий Шевалдин

КРАТКО

#Волонтеры Международный фестиваль 
университетского спорта, который пройдет  
в Екатеринбурге, открывает набор волон-
теров. Около 3500 добровольцев будут 
задействованы во всех сферах подготовки 
и проведения спортивного праздника — от 
размещения и прибытия участников до работы 
со СМИ, вещателями и лингвистическими сер-
висами. Стать частью фестиваля может любой 
желающий старше 18 лет. Будущим волонтером 
необходимо зарегистрироваться и подать заяв-
ку на участие на сайте volinfo.ekat2023.com.  
Прием заявок от кандидатов завершится  
в июне 2023 года.

#Исследования На финансирование  
проектов Уральского межрегионального  
научно-образовательного центра в 2023  
году из регионального бюджета выделено  
100 миллионов рублей. Средства пойдут  
на возмещение затрат на внедрение  
в промышленное производство научно-иссле-
довательских и опытно-конструкторских работ, 
выполненных институтами УрО РАН и вузами  
на предприятиях-участниках УМНОЦ.  
Максимальная сумма софинансирования —  
25 миллионов рублей для одного проекта. 
Конкурс на софинансирование проектов  
будет объявлен до конца марта 2023 года.

#Экономика Инвестиции в Свердловскую 
область в 2022 году выросли на 29 процентов. 
В основной капитал привлечен 541 миллиард ру-
блей. Наибольшая доля инвестиций приходится 
на обрабатывающие производства — 22 процен-
та, транспортировку и хранение — 20 процентов 
и деятельность по операциям с недвижимым 
имуществом — 18 процентов.

Остановить время  
и увидеть Шарташ

365 
глиняных 

хроно-
глифов

создали жители 
Екатеринбурга 


